

JOSÉ ANTONIO ESCUDERO

**ESTUDIOS SOBRE
LA INQUISICIÓN**

Marcial Pons Historia
2024

Índice

A modo de prólogo	11
-------------------------	----

I. INTRODUCCIÓN. PANORAMA GENERAL. HISTORIOGRAFÍA

1. La Inquisición española: revisión y reflexiones.....	15
2. Inquisición y estudios inquisitoriales.....	51
3. Instituto de Historia de la Inquisición	61
4. Sobre bibliografía inquisitorial: la obra de Van der Vekene.....	65
5. Prólogo a <i>Perfiles jurídicos de la Inquisición española</i>	69
6. Francisco Tomás y Valiente: «In Memoriam».....	73

II. ORÍGENES DE LA INQUISICIÓN

7. La introducción de la Inquisición en España.....	77
8. Netanyahu y los orígenes de la Inquisición española.....	127
9. Netanyahu y la Inquisición	165
10. Prólogo al <i>Bulario de la Inquisición española hasta la muerte de Fernando el Católico</i> , de Gonzalo Martínez Díez.....	169

III. ORGANIZACIÓN Y ESTRUCTURAS

11. Los orígenes del Consejo de la Suprema Inquisición	175
12. Inquisidor General y Consejo de la Suprema: dudas sobre competencias en nombramientos	219
13. Notas sobre la toma de posesión del cargo de Inquisidor General (s. XVIII)	229

14.	Notas sobre la carrera del Inquisidor General Diego de Espinosa	233
15.	Conflictos en el régimen funcional del Santo Oficio: los secretarios del Consejo	243
16.	Reserva de plaza a un dominico en el Consejo de la Inquisición	255

IV. ECONOMÍA, CORTES, PROCESOS

17.	Repercusiones económicas de la expulsión de los moriscos en los tribunales de la Inquisición de Aragón y Valencia	269
18.	Inquisición y Cortes de Castilla	293
19.	Notas al proceso del arzobispo Carranza	315
20.	El Quijote y la Inquisición	333

V. LA SUPRESIÓN DE LA INQUISICIÓN

21.	La abolición de la Inquisición española	351
-----	---	-----

A modo de prólogo

En otro libro, *Administración y Estado en la España Moderna*, publicado por la Junta de Castilla y León hace pocos años, recogimos una serie de estudios sobre esas cuestiones que habían aparecido a lo largo de años en revistas y publicaciones diversas. De aquel volumen, según anunciaba su nota introductoria, quedaron excluidos los trabajos relativos a la Inquisición, pues era propósito del autor agruparlos de forma más homogénea e independiente. El presente libro responde a aquel propósito y a aquel deseo.

No será necesario, desde luego, en unos tiempos en los que se proclaman por todo lo ancho del mundo los derechos humanos; en los que el Estado y la Iglesia reconocen y defienden la libertad de conciencia, y en los que paradójicamente abundan y sobreabundan fundamentalismos y abusos de toda laya, justificar el interés científico, moral y político, del estudio de la historia de la intolerancia y, en concreto, del fenómeno inquisitorial. Hace ya muchos años, exactamente veintiocho, cuando nuestro país se abrió paso por los nuevos y prometedores senderos de la transición democrática, quien esto escribe organizó una primera reunión científica en el Palacio de la Magdalena de Santander para revisar en aquel nuevo ámbito de concordia el papel de la Inquisición en la historia de España, sin apriorismos exculpatorios o denigratorios, y con la única arma de la verdad científica, o, más bien, de la búsqueda de esa verdad. Desde entonces, 1976, ha llovido mucho y se ha escrito mucho, y la inquietud por el celeberrimo tribunal ha prendido en el semillero universitario en forma de institutos, congresos, revistas y publicaciones diversas. Especial interés ha tenido el eco de tan magno y poliédrico tema en los historiadores del Derecho, quienes, junto a sus colegas de historia general, son a buen seguro los profesio-

nalmente llamados a examinar aquello —la Inquisición— que fue ante todo un tribunal, con jueces, orden procesal, reos, cárceles y penas, encarnado además en un organismo —la Suprema— que formaba parte del régimen superior de gobierno de la monarquía. Historia, pues, procesal y penal, e historia de una red de tribunales dependientes de la administración central del Estado. No por azar, el primer gran historiador de la Inquisición, Juan Antonio Llorente, fue un historiador del Derecho, y, también no por azar, al silencio reinante hasta hace tres décadas ha seguido en la comunidad histórico-jurídica un estruendo de congresos, seminarios, publicaciones y actividades académicas sobre el Santo Oficio, protagonizadas por profesores e investigadores entre los que ya se cuentan consumados maestros.

Del profuso mundo inquisitorial, el autor ha de confesar que le han interesado siempre de modo especial tres cosas: su orto: por qué y cómo nace; su ocaso: por qué y cómo muere; y su armadura institucional: cómo se organiza y funciona. En cierto sentido, este libro responde a eso. Y así, tras una introducción en la que también se da cuenta de cuestiones historiográficas, aquella primera cuestión se plasma en una parte dedicada a los orígenes de la Inquisición. A continuación, otra se centra en lo concerniente a organización y estructuras, mientras una tercera está dedicado a temas misceláneos. El libro concluye con un estudio sobre la abolición del Santo Oficio. Los artículos y trabajos, en fin, hacen referencia a donde fueron publicados y mantienen su texto originario.

Tolerancia y concordia. La Historia es también aquí, y quizás más que nunca, *testis temporum* y *magistra vitae*. Testigo de los tiempos, para no recrearlos de modo ficticio y desconsiderado, repartiendo anatemas y juicios retumbantes sin ton ni son, sino para entender sagaz e inteligentemente como lo vivieron quienes lo vivieron, y por qué creyeron lo que creían. Maestra de la vida, en fin, para aprender la tolerancia de la intolerancia y la concordia de la discordia. El autor, por cierto, siempre ha dado por buena la sabia aseveración del diálogo platónico de que las cosas proceden de sus contrarios. Es lo que Sócrates enseñó en el *Fedón* a un puñado de oyentes, y es lo que los procesos y papeles inquisitoriales pueden enseñarnos a los hombres y mujeres de hoy.

Instituto de Historia de la Intolerancia

Madrid, otoño 2005